

# EL HERALDO DE CASTILLA

PERIÓDICO DE INTERESES LOCALES, MORALES Y MATERIALES.

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

### PRECIOS DE SUSCRICION.

En Búrgos un trimestre 2 pesetas 50 cént. Fuera de la capital 3 pesetas.  
Anuncios; á los suscritores, en la primera plana 10 cént., en la cuarta 4. A los que no lo sean 15 cént. en la primera y 5 en la cuarta. Papeletas de defunción 4 pesetas.

### PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion de este periódico, calle de San Juan número 37, pral., á donde se dirigirá a correspondencia y en la imprenta de la Sra. viuda de Villanueva y principales librerías.

Único REPRESENTANTE Y CORRESPONSAL en Paris para todas las capitales de

Europa, Sr. D. V. CUENCA CREUS, 12, Boulevard des Italiens.

**El Sr. G. Ferradas, médico-cirujano,** especialista en las enfermedades de las mujeres, de los niños y vías urinarias, se ha trasladado á la calle de la Sombrería número 5, principal. Recibe consultas de una á tres y de seis á siete de la tarde.

**Academia preparatoria para carreras especiales y Comercio,** dirigida por el Comisario de guerra graduado D. Joaquin Gonzalez Aupetit.—San Juan 18 y 20, 3.º izquierda. 12-12

**Suscripcion para atender á los gastos de reparacion de la iglesia de Santa Agueda.**

	Reales.
Suma anterior.	8506
D. Gregorio Domingo, durante las obras.	2
D. Francisco Paula Alonso.	20
Antonio Tobal Morales.	12
Sra. Viuda é hijos de D. Policarpo Casado.	240
D. Ramon Cecilia, 6 meses.	4
Antonio Maria Cascajares;	100
Francisco Oribe.	20
Victor Martinez.	20
Gervasio Diez de la Lastra.	10
Pedro Anton.	20
Pedro Moral.	20
Juan José Laviano, durante las obras.	8
Francisco Bajo.	40
Marcos Pujana.	40
Miguel Pujana.	40
Clemente Dominguez.	40
Manuel Fernandez.	4
Juan Negro.	28
Pedro Ruéda.	10
Cayetano Ruiz Oria.	20
Luis Bustillo.	20
Fernin Casado.	30
Eulogio Villalain.	20
Victor Ebro de la Cuesta.	20
Felix Gonzalez Alonso, durante las obras.	4
Eugenio Gomez.	20
Pascual Maria Lerin.	20
<b>Total.</b>	<b>9348</b>

### EL CAUCE DEL ARLANZON.

El año pasado, por iniciativa del señor Gobernador civil de la provincia, tuvo lugar una reunión de los alcaldes de los pueblos por donde pasa el río á que aludimos, con el fin de regularizar su curso y evitar los perjuicios que como consecuencia del completo abandono pudieran ocasionarse.

La mencionada autoridad propuso como medio económico de fácil realizacion, el que se perfilaran las riberas, trazando márgenes donde no las habia, todo con la plantacion de sauce y de cuenta de los pueblos beneficiados.

La idea fué acogida y aceptada, según llegamos á entender, pero el tiempo ha trascurrido y la obra no se emprende yaciendo en el olvido, sin que tengamos noticia de que ninguno de los comprometidos haya hincado una sola púa para que pudiera servir de ejemplo

de disculpa ó fórmula para el cumplimiento de lo acordado.

Por esta razón hoy vamos á hacer ligeras indicaciones sobre este particular, indicaciones que sentiríamos tuviesen tan estéril resultado como la iniciativa, aunque nos lo tememos dado el carácter indiferente de los viejos castellanos que, ó por desconfianza ó por falta de recursos, dejan las cosas generalmente en manos de la Providencia solamente, sin que despues dejen de lamentarse de los resultados nacidos únicamente de la incuria propia del pais.

Sabido es que el sauce se propaga perfectamente de estaca y que su nacimiento y prosperidad no han menester de cuidado alguno una vez puestos en lugares húmedos, que son los mas apropiados para su vida y buen arraigo; sabido es que esta especie de árbol es abundante en estas comarcas, sinó en número excesivo, sí suficiente para poder recoger cuantas púas son necesarias para la plantacion proyectada; y sabido es que este medio de encauzamiento de las aguas no es dispendioso, pues acaso no se ocasione otro gasto que los mezquinos salarios que por espacio de pocos dias habian de satisfacer los pueblos á los jornaleros que habian de verificar la plantacion, una vez acordadas las líneas.

En cambio los beneficios son tan inmensos, que, aun á costa de verdaderos sacrificios, habria de emprenderse la obra: el árbol arraiga y se hace fuerte á los empujes de las aguas, el cieno y demás materias que éstas arrastran no menos que la hoja que anualmente se desprende, quedan paulatinamente detenidos al pié de los vegetales y va formándose un dique progresivamente que en cortos años llega á ser verdaderamente fuerte y grande, y el encauzamiento no es solamente somero, sino que las raices mismas imponen el curso á las aguas filtradas.

A estos beneficios son anejos todos aquellos que el árbol acarrea consigo, beneficios no escasos ni despreciables y lógrase además destruir esa aridez que domina por la mayor parte de estos contornos, apenas se aleja uno media legua de la ciudad, convirtiendo el paisaje en alegre y hermoso, haciendo apacible el ambiente y prestano animacion, salud y vida á los pueblos comarcanos, hoy incomprensiblemente conformes con sufrir las consecuencias de prolongadas sequías, de un sol abrasador ó de un viento insoportable, sin que por parte de tales honrados vecinos se intente poner un medio de acabar ó aliviar tanta incomodidad é inclemencia tanta.

Vemos sin acertarnos á explicar, como con la mayor tranquilidad se soporta

el que un año y dos y continuamente las avenidas, ó el río un poco crecido solamente, arrastre la capa vegetal de las tierras de labor convirtiéndolas en cascaderas estériles; y á pesar de todo cuando se trata de poner un medio reparador de tanto desastre, medio que dentro de los económicos es el mas útil, barato y productivo, la indolencia y el trascurso del tiempo sin ejecucion alguna, son el resultado del llamamiento.

Además, sobre los beneficios que dejamos apuntados, creemos que hay otras utilidades de no poca monta y precio.

Abandonado el río Arlanzon en su curso á su libre voluntad desde los tiempos del padre Adan, y trayendo constantemente arrastres que entorpecen y hacen torcer su propio curso, ya no hay albeo ni madre, y yéanse lugares en donde las cascaderas cubren mas de un kilómetro de anchura, por entre las que el río se subdivide y filtra siendo fácil atravesarle á pié enjuto casi durante todo el año.

Pues bien; si el curso se normaliza y el cauce se establece definitivamente, es claro que por ambos lados pueden aprovecharse muchas hectáreas de terreno, hoy completamente desaprovechado y absolutamente estéril; terrenos que si bien no son hoy propios para la siembra de cereales, sí para la de viveros y plantas forrajeras, no menos productivas que aquellos y que además concluyen por formar una capa de tierra productiva para otras especulaciones, hoy hasta desconocidas en el pais; creemos, pues, firmemente, y quisiéramos llevar esta creencia al ánimo de los pueblos, que el encauzamiento del río procede y es de emprenderse no solo como útil en sí, sino como origen de un verdadero negocio que debe explotarse.

Y como las indicaciones parece que no son eficaces y como parece tambien que aun es necesario tutor para quienes de tal modo viven y proceden, creemos igualmente que si las indicaciones amistosas é instructivas no dan resultado, debe procederse por mandato que, aunque al principio sea mirado como odioso y vejatorio, será este de los enojos que con el tiempo tórnense en bendiciones y votos de agradecimiento y confianza.

### CONGRESO FILOXÉRICO.

Ha terminado el Congreso internacional reunido en Zaragoza bajo la inteligente é ilustrada Presidencia el Excelentísimo Sr. Director general de Agricultura.

Sus individuos todos, nacionales y extranjeros, han fraternizado cordialmente y dado las mas entusiastas muestras de agradecimiento al cariño con que les ha tratado la histórica ciudad, la cual les ha dedicado banquetes, ron-

dollas, las distinciones mas afectuosas que estaban en su mano, llevando los extranjeros á su patria los mas gratos recuerdos de la hospitalidad de Zaragoza.

En cuanto al objeto directo del Congreso, justo es decir que ha sido brillantemente cumplido; discutiéndose con elevacion las varias opiniones y llegando á las siguientes conclusiones, que son la última palabra de la sabiduría humana actual en este punto. «1.º Defender los viñedos á todo trance, siempre que sea posible, y precaver la invasion y propagacion en todos los casos. 2.º Extincion de los focos filoxéricos por los insecticidas y demás medios que deben emplearse, cuando y como la ciencia y experiencia aconsejen. 3.º Cuando los métodos de extincion sean ineficaces, deben acudirse á las cepas americanas, resistentes hasta hoy al insecto. 4.º Desde luego deben formarse semilleros de vides americanas resistentes en todas las provincias y centros vitícolas, distribuyéndose entre los viticultores las plantas procedentes de las mismas, para estudiar sus cualidades. 5.º En las comarcas enteramente infestadas debe permitirse la importacion directa de sarmientos americanos, sin raices ni cepa vieja, además de las precauciones que la administracion y la ciencia juzguen necesarias y con sujecion á las prescripciones que la ley determine. 6.º Debe indicarse al Gobierno la necesidad de reformar, con arreglo á estos principios, la ley vigente contra la filoxera.»

### SECCION DE NOTICIAS.

Han sido remitidas á nuestra redaccion, y por ello damos las gracias á los respectivos autores, una obrita titulada «La alimentacion al alcance de todos» escrita por el joven médico D. Ramiro Avila y Pezuela, y un almanaque llamado «Marte» publicado por nuestro amigo D. Adelardo Calle y Montaña, Comandante Capitan de infantería.

En cuanto tengamos tiempo para recorrer con la detencion que merecen las páginas de estos opúsculos, nos ocuparemos de ello en la seccion correspondiente.

La Liga de contribuyentes de Santander acordó el Lunes, en sesion á que asistieron los senadores y diputados de la provincia, redactar una excitacion á las demás Ligas de España para que unan sus esfuerzos en solicitud de la unificacion de la Deuda.

Tambien acordó reclamar en union de Cataluña y ambas Castillas, contra la supresion del derecho diferencial de bandera y la modificacion de los derechos de las harinas y artículos alimenticios en Cuba, y contra las ordenanzas de aduanas, en cuanto perjudican al comercio de buena fé; y por último, pedir que para evitar los altos derechos que

se imponen á nuestros vinos en algunos países y á los cacao procedentes de estos que entran en España, se celebre con ellos un tratado especial.

Con motivo de haber salido ayer S. M. la reina á Atocha, habrá hoy á las doce recepción en los salones de la Capitanía general, los tribunales y centros de enseñanza suspenderán sus tareas hasta el próximo lunes. Los establecimientos públicos permanecerán colgados é iluminados durante los tres días.

El Lunes quedará habilitada la Biblioteca provincial para la lectura durante las horas de la noche.

El Lunes á las diez de la mañana darán principio los ejercicios de oposición á la Notaría de Guecho.

Esta noche tendrá lugar en la Sociedad del Liceo, la función que anunciamos en nuestro último número y cuyo programa es el siguiente:

1.º Sinfonía de la zarzuela *Campanone* por la orquesta de la Sociedad, dirigida por el profesor D. Ramon Ruiz.

2.º Se pondrá en escena la aplaudida comedia en 3 actos, de D. Eusebio Blasco, titulada *El pañuelo blanco*, interpretada por las Stas. D.ª Filomena Nebot y D.ª Esperanza de Altolaguirre, y por los Sres. D. Antonio de la Azuela, D. Jacobo Caballero y D. Rufino Quintana. Toman también parte en la representación las niñas D.ª María de la Asunción Buitrago y D.ª María Josefa de la Azuela.

En los intermedios de la comedia tocará la orquesta las dos tandas de walses *Esperanza* y *La Tarde*.

Hemos visto unos prospectos de color de rosa que anuncian un periódico local en Aranda de Duero, que llevará por título *La Gaceta de Aranda de Duero* y que dirigirá el abogado D. Pablo Jalon.

Bueno es que se vaya aumentando la cofradía; bien venido sea el colega arandino.

En el mes próximo y desde primeros de él comenzará el cobro de la contribucion territorial y el de la industrial en los diferentes pueblos de la provincia, correspondiente al segundo trimestre del actual año económico.

Ayer fué conducido á la última morada el cadáver del Sr. D. Estéban Ontañón, padre del director de nuestro apreciable colega local *El Papa-Moscas*.

Reciba nuestro amigo y su apreciable familia nuestro sentido pésame.

Los días propiamente de gala con motivo del alumbramiento de la Reina, son desde ayer hasta mañana inclusive. Ayer hizo la salida pública y solemne al templo de Atocha; hoy habrá recepción en palacio y mañana gran banquete.

No habrá mas fiestas que las religiosas por parte del Gobierno y de la villa de Madrid que las ya sabidas: iluminaciones en los edificios públicos y reparto de bonos á los pobres. Si al fin hay corrida de toros con caballeros en plaza será de pago, por cuenta de la empresa, y el domingo.

Hemos recibido el primer número de *El Noticiero Mercantil*, periódico semanal que ha empezado á publicarse en esta capital.

Saludamos al nuevo colega y le deseamos muchas suscripciones.

La Junta formada en Logroño, presi-

da por el general Quesada, para distribuir los fondos recaudados en la suscripción nacional abierta para aliviar en parte las familias de las desgraciadas víctimas del Ebro, ha entregado á los residentes en dicha poblacion la cantidad que les ha correspondido, segun la clasificacion siguiente:

A cada capitán, 1.666 pesetas 80 céntimos; idem teniente, 778,80; á cada hijo de estos, 330,40; id. alférez, 725,60; id. á cada hijo, 362,80; id. sargento primero, 570,40; id. cada hijo, 235,20; id. sargento segundo, 462; id. cada hijo, 234,20; idem cabo, 362,80; id. soldado, 310,80.

Han axiliado en la misma proporción á 37 familias residentes fuera de la provincia.

Dicen los periódicos de Valladolid que anteayer á las siete de la mañana se sintió en aquella capital y por espacio de dos ó tres segundos, una pequeña trepidación ó sea temblor de tierra, siendo bastantes las personas que lo notaron.

También en Búrgos á la misma hora fué observado este fenómeno, haciéndose sensible por ligeros movimientos trepidatorios que se prolongaron durante algunos segundos.

Se ha concedido la encomienda de número de Isabel la Católica, al Magistrado de esta Audiencia D. José Sabater.

Se ha ordenado telegráficamente por el Ministerio de Fomento sean admitidos á segundo exámen en los Institutos los alumnos suspensos en el de ingreso.

El segundo ejercicio de las oposiciones del cuerpo de aspirantes á registros de la propiedad no empezará hasta que regrese el director de los Registros de la visita de inspección que está girando en Andalucía.

La matrícula para el nuevo curso en las dos escuelas que sostiene la Asociación para la enseñanza de la mujer, promete ser muy numerosa. Las inscritas hasta ahora en la Escuela de institutrices pasan ya de 80, y de 40 las inscritas en la de comercio para señoras, sin contar las que habiendo ganado el primer curso, han de ingresar en el segundo, que pasan de 25.

En el Ministerio de la Guerra se están ocupando de los preparativos para llevar á cabo el simulacro que en otoño se celebra todos los años en el campo de Carabanchel. al acto militar asistirá S. M. el rey.

Nuestro paisano el distinguido compositor y pianista Don Ventura Navas que ha regresado hace poco del extranjero, ha enriquecido su depósito de pianos y armoniums, establecido en la calle del Desengaño núm. 15 en Madrid, con los mejores de Erard, Pleyel, Gaveau, Kaps, Ronich, Raynard y Masseras, Bernareggi y otros acreditadísimos fabricantes, ofreciéndolos al mas módico precio y con las mayores garantías, y ha nombrado en esta un representante, que vive en la plazuela de la Audiencia, núm. 1, cuarto 2.º

La Sección de Literatura del Liceo se reunirá el Lunes 25 del corriente á las ocho y media de la noche para discutir el tema aprobado y del que ya tienen conocimiento los Señores Sócios: *¿Qué debe ser la novela española? ¿Cómo ha influido en ella la literatura extranjera?*

Anoche con motivo de las presentes fiestas la música del Regimiento de

Cuenca tocó diferentes piezas de su escogido repertorio en el paseo del Espolon.

La brillante banda del Regimiento de Búrgos, que tan acertadamente dirige D. Ramon Ruiz Regueiro, tocará esta tarde en el paseo del Espolon, las siguientes piezas:

- 1.º Paso doble.
- 2.º La primavera, tanda de Walses.
- 3.º Paragraph 3.º de Luppe.
- 4.º Fantasía de la Opera «Saffo» de Pacini.
- 5.º Ciudad y Campiña, Polka Mazurca de Straus.

#### Sarah Bernhardt en Nueva-York.

Es increíble el efecto causado en el público de Nueva-York por la anunciada visita de Sarah Bernhardt. Hasta el mes próximo no comenzarán sus representaciones en el teatro de Booth, y ya hoy no quedan en la contaduría otras localidades que algun asiento de tercera ó cuarta clase, cuando no sea un hueco en el *paraiso*, que sin duda por su carácter elevado y celeste cuesta tres ó cuatro pesos, cual si se tratase de una butaca de primera fila.

El viernes último comenzó la venta de los billetes de abono, pero desde el miércoles y durante todo el día y la noche del jueves permaneció formada en las aceras del local «la cola» de los que «esperaban vez».

Los antiguos residentes de Nueva-York recuerdan que cuando Carlos Dickens dió sus conferencias hace ya muchos años, se vieron personas que esperaron la apertura del despacho de billetes durante veinte y cuatro horas, pero no con dos días de anticipación, como ahora ha sucedido. La mayoría de los que allí esperaban representaban á los conocidos revendedores de billetes que hacen de tan fastidiosa práctica una profesion y un negocio.

Allí estaba el viejo Joe Seagrist, que tenia en línea á varios hombres y chiquillos con objeto de conseguir las mejores localidades del teatro para venderlas despues á precios tales que no los justifican ni el renombre y fama de Sarah Bernhardt.

«Hace veinte años—decía el especulador—gané 800 pesos vendiendo localidades en los teatros que visitaba el príncipe de Galles: justo es que la venida de mis Sarah me proporcione siquiera 1000 pesos de ganancia.»

Cuando en la mañana del viernes se abrió el despacho de billetes debió regocijarse Mr. Abbey al notar la prisa con que se vendian los abonos; pero de seguro que jamás esperó ver entrar en su caja 20.000 pesos en 40 minutos.

Ayer comenzó la venta de los billetes restantes para funciones separadas, durante la primera semana de la temporada, y desde las diez de la mañana hasta las cinco de la tarde continuó sin cesar el despacho de las localidades, recaudándose cerca 10.000 pesos.

Los billetes para la primera noche, la del 8 de Noviembre, en que se representará *Adrienne Lecouvreur*, se vendieron todos á excepcion de unos pocos asientos de malas condiciones en el tercer piso, y los compradores sucesivos tuvieron que contentarse con localidades para las funciones siguientes.

Una de las órdenes dadas por Mr. Abbey fué que no vendieran mas de diez billetes á una misma persona, precaucion inútil para los especuladores, quienes han conseguido hacerse con varios centenares de localidades que venderán á precios exorbitantes.

(De *Las Novedades* de Nueva-York.)

#### BOLETIN RELIGIOSO.

*Santo de hoy.* San Rafael. — Este Arcángel se aparece en traje de caminante al joven Tobías en ocasion de estar buscando un hombre que le enseñase el camino de Rages, ciudad de la Media, á donde tenia que ir á cobrar un préstamo. El ángel se ofrece ir y volver con él. Le acompaña hasta el punto deseado, le proporciona el casamiento con Sara, hija única de Raquel, le cobra la deuda que un pariente suyo debía á su Padre; y arregladas las cosas para el regreso de su viaje llegan con toda felicidad á su casa, en donde el ángel, despues de presenciar la milagrosa curacion de la vista del anciano Tobías, se dá á conocer, les declara su nombre y su ministerio; y encargándoles que den gracias á Dios por la misericordia que ha tenido con ellos y por los beneficios que les ha dispensado; desaparece de su vista y no le vuelven á ver.

Mañana domingo celebrará la función solemne de Desagravios á María Santísima en la Iglesia parroquial de San Lorenzo el Real á las diez y media de la mañana con misa y sermon.

Por la tarde á las cuatro y media habrá Rosario, Ejercicios de Desagravios y Salve cantada.

Paris 18 de Octubre de 1880.

*Un gran servicio prestado á España inconscientemente.—Una boda en el gran mundo.—Regalos y toilettes.*

La poblacion flotante de extranjeros, han cedido Paris á sus propietarios los indigenas que forman la poblacion fija.

Las familias y las personas que salieron á gozar de la vida campestre, regresan apresuradamente á sus hogares.

Entre los españoles que se disponen á invemar en Paris, se encuentran los Sres. de la Puerta Vizcaino, distinguido escritor publico—Dr. D. Antonio Martrus, jefe superior de Sanidad Militar, la Sra. Doña Concepcion Gimeno, la inspirada escritora que tanto honra nuestra literatura, y el Sr. de Enriquez, turista infatigable y propietario, de Valencia.

El 14 á las once de la mañana se celebró en la capilla de la nunciatura apostólica el enlace de la Srta. Conchita Serrano con el joven conde de Santovenia. A causa de las reducidas proporciones de la capilla, la concurrencia ha sido muy escasa. En camio al *lunch* ofrecido por los desposados en los salones del Hotel Scribe, ha asistido la flor de la colonia hispano-americana.

La fortuna del conde de Santovenia se calcula en tres millones. En Paris, el conde tiene fama de derrochador, hombre generoso, verdadero tipo de español por lo noble y lo espléndido.

La fortuna con que cuenta actualmente el conde de Santovenia, me aseguran que no excede de dos millones de francos. De todos modos, es un buen puñado de oro para aumentar la felicidad de un hogar.

Los regalos de boda se han valorado en 400.000 francos. Bien hubiera querido tomar nota de todos ellos para enumerarlos aqui, pero el gusto de los novios de ir expidiendo poco á poco los objetos á su hotel de Madrid, me impide describir una exposicion digna de quien la posee y verdaderamente interesante para mis lectoras.

Entre las trages que se hallaban sin embalar, encontré: para baile, escotados de raso color rosa y adornos blancos con perlas; de raso blanco con adornos de piedras finas y delicadas guirnaldas de flores artificiales; trages de seda lisos, negros y de color; trages de paseo con abolladuras de la misma tela, cintas granate, chaquetilla ajustada y mangas entrecubiertas; todo obra de los modestos Worth y Laferriere. De sombreros no se diga; los los Rembrandts y los Velazquez, los de forma

heráldica, como los de capota, los de fieltro y los de terciopelo, todos de Camille y Valentin, se han adquirido por docenas. El lujo y la moda no pueden representarse de una manera mas fastuosa.

La mitad de los desposorios tuvieron lugar el 13 en la Mairie del XVI.º distrito, cosa que no ha dejado de llamar la atencion, pues siendo los dos novios españoles, las formalidades jurídicas deben llenarse por los Cónsules de cada país, cuya autoridad queda reconocida por la legislación francesa.

V. CUENCA CREUS.

## SECCION DE VARIEDADES.

### ECOS DE MADRID.

21 de Octubre de 1880.

Hoy empiezan las fiestas en celebridad del feliz alumbramiento de la Reina. Las galerías del Palacio han estado concurridísimas. En la capilla Real se ha celebrado con gran pompa la función religiosa, y despues el Nuncio de S. S. en el salon del Trono ha leído un discurso alusivo al acto contestándole el Rey. Todos los invitados han podido admirar los regalos que el Papa ha hecho á S. M. la Reina y á la Infanta.

Mañana saldrá á Atocha la augusta señora, el sábado habrá recepción en Palacio y el domingo banquete.

Las oficinas permanecerán cerradas durante los tres días.

Madrid solemnizará las fiestas con vistosas iluminaciones: el Ayuntamiento repartirá bonos y la Diputación creará un nuevo hospital.

La cuestión de los bonos ha dado lugar á acaloradas controversias en el seno de la corporación municipal y á no pocas murmuraciones.

Un concejal ha dicho que ha solido pagarse con bonos las cuentas del zapatero y la modista.

Se propuso que la Tesorería no pagase mas que seis bonos de una vez; y al fin se ha dejado el reparto á la iniciativa del Alcalde-presidente. Cada concejal tiene ya mas pedidos que los que podría satisfacer con todos los bonos que van á repartirse.

En estos tiempos no se vacila en pedir bonos ó sea limosna. Los ricos disputan á los pobres esta expresión de la caridad.

De donde resulta que los bonos son malos

toda vez que ocasionan disgustos y rara vez socorren las verdaderas necesidades.

Como si no bastáran la lotería y las rifas se ha autorizado á un periodista francés para establecer en España un periódico político que sería además una rifa diaria.

El plan era numerar los ejemplares del periódico y sortear entre los compradores todos los días cien duros.

La prensa en general hace una viva oposición á este proyecto, porque no puede un extranjero ser propietario de periódicos y porque la ley prohíbe las rifas.

Todo hace creer que el proyecto ha naufragado. De no ser así, no se compraría en España mas que el nuevo diario....

—Para hallar en él ilustración?  
—No señor, para pescar las 500 pesetas, que adjudicaría diariamente al mas afortunado

Coincide con el anterior proyecto la constitución de la liga contra la ignorancia. Mientras la Bolsa suba y baje al capricho de unos cuantos, mientras que se espere la fortuna del azar, y puedan convertirse en millonarios los que apenas saben leer los nobles esfuerzos de los que quieren difundir la luz se quedarán á oscuras. Aquí hay que hacer algo mas que perseguir la ignorancia: facilitar la ilustración haciendo que esta sea mas productiva que aquella. lo que no sucede.

¡Qué de catástrofes financieras con motivo de la rápida baja de los fondos!

Una jugada hecha durante tres meses con gran habilidad, ha arruinado á muchas familias y particularmente á tres personas muy conocidas en Madrid.

—Pero el alza no se fundaba en un proyecto de conversión.

—Sí tal..... unos cuantos capitalistas se propusieron convertir en fortuna suya el capital de muchos españoles cándidos, y ya lo vé V. la conversión se ha hecho á las mil maravillas.

¡Cuatro suicidios en ocho días! Un teniente de Artillería que se arrojó desde un balcón á la calle, un hijo de un tabernero que se disparó un tiro, un corredor de quintos que hizo otro tanto y la mujer de un fosforero que tomó fósforos.

No debe extrañarnos por tanto el resultado de la última estadística demográfica.

De ella resulta que hay mas defunciones que nacimientos. Con esto y con los que emigran á Buenos Aires, á los bajos Pirineos y á Argel, nos vamos quedando anchos, á pesar

de lo cual hay muchos políticos que creen que vivimos estrechos.

—¡Si digieran en la estrechez!

En los círculos aristocráticos se ha hablado mucho de dos sucesos; un casamiento original y una escena trágica ocurrida en París entre españoles.

Al primer episodio rodea el mayor misterio. Una dama y un galán al salir de la Iglesia despues de recibir la bendición nupcial, se despidieron para siempre.

La escena trágica fué representada por las mujeres consabidas: la mujer, el amante y el marido. El tiro destinado por el tercero á los dos culpables hirió solo al que habia penetrado en el cercado ajeno.

Con este motivo se han recordado otras historias análogas..... y se ha pasado bien el rato hablando de asuntos tan sabrosos.

*El Corregidor de Almagro*, zarzuela representada en Apolo, ha gustado: No ha sucedido lo mismo á *La Buena raza* estrenada en la Comedia.

Calvo y Elisa Mendoza se han presentado anoche al público en el teatro Español en el *D. Alvaro* del Duque de Rivas.

En el Real la Lodi y Nonvelli han interpretado la ópera *Rigoletto* á gusto de los amateurs.

Pero los teatros que mas vida tienen son los que dan por dosis el espectáculo.

—Y por qué será eso? preguntaba uno.

—Porque poco veneno no mata, le contestaron.

Saldoni, el célebre compositor, es un héroe. toda su vida la ha consagrado á coordinar una curiosa serie de *Efemerides musicales*, que forman un precioso tesoro de datos biográfico-bibliográficos. Ha publicado el 2.º tomo, y si supiera el público los desvelos y sacrificios que esta publicación le cuesta, haría justicia á su noble deseo y laboriosidad.

Una zarzuela bufá le habria proporcionado algunos miles de duros. Su obra se ha tragado los ahorros de toda la vida.

—Con qué se ha negado á una dama el derecho de prepararse para el doctorado en medicina?

—Así parece.

—Han hecho bien.

—Pues yo digo que han hecho mal; si una mujer ignorante es capaz con una mirada de devolver la vida á un hombre que se muere de amor, qué no lograria siendo doctora?

—Cierto, pero en ese caso necesitaria una condicion mas.

—Cuál?

—La de ser capaz de hacer morir de amor á un hombre.

De todos modos yo opino que no ha debido negarse á esa ilustrada dama el derecho de ser doctora.

J. NOMBELA.

A última hora podemos anticipar á nuestros lectores algunos datos interesantes de un trabajo de D. José M. Martínez Añibarro que mañana aparecerá en varios periódicos, contestando á las frecuentes preguntas que se han hecho á dicho señor con motivo de la importante cuestión del enyesado de los vinos.

Se pueden emplear sin inconveniente por hectólitro de vino 156 gramos de yeso (ó sea un poco mas de 54 y media libras para 1.000 cántaras) para que no resulten mas de 2 gramos de sulfato potásico por litro; y aunque en la generalidad de los casos se podría introducir mayor cantidad, no es posible proveerlo ni prudente aconsejarlo. El Sr. M. Añibarro, fundándose en varias razones, opina que no debe enyesarse y que en todo caso no se traspase el límite que indica, aunque pueda remediarse; en una muestra de vino enyesado que se le envió de Casalaraina encontró 4,60 gramos de sulfato potásico por litro y hace notar que en otra de Rodezno existían 4,80, habiendo sido este último vino menos enyesado que el primero.

Tambien hace algunas observaciones de interés sobre la circular recientemente dictada en Francia acerca de este asunto y que ha puesto en tan grave conflicto á los viniticultores.

## SECCION MERCANTIL.

Búrgos 22 de Octubre.

Trigo mocho de 41 á 43 rs. fanega. Id. á la ga de 40 á 42 id. id. Cebada de 21 á 23 id. id. Centeno de 26 á 28 id. id. Avena de 13 á 14 id. id. Yeros de 32 á 33 id. id. Habas de 44 á 48 id. id. Aceite de 53 á 54 id. arroba. Vinagre de 22 á 23 id. cántaro. Patatas de 22 á 25 id. arroba.

Harina de 1.ª á 17 rs. arroba. Id. de 2.ª á 16 id. id. Id. de 3.ª á 15 id. id.

Rueda 20 de Octubre de 1880.

Los precios que han regido en este mercado, son como expresa la siguiente nota:

Trigo candel de 10,50 á 10,75 pesetas los 55,50 litros (fanega.)  
Cebada á 5 id. id.  
Centeno á 6 id. id.  
Garbanzos á 41 id. id.  
Algarrobas de 5,50 id. id.

Búrgos: Imp. de la viuda de Villanueva.

## MEMORIA

leída en la

## ACADEMIA PROVINCIAL DE DIBUJO

EN EL ACTO DE INAUGURACION DEL CURSO

DE 1880 A 1881,

por

D. ISIDRO GIL Y GABILONDO,

profesor de dicha Academia.

(Conclusion.)

galar instrumentos y útiles del trabajo, recurrimos á los manuales prácticos de artes y oficios y á las fotografías de herramientas ú objetos de las industrias mas adelantadas, logrando así un resultado parecido sin menoscabo de los intereses de que podíamos disponer.

Con este sistema y la adjudicación de un *Diploma de Honor* litografiado á dos tintas por uno de los Profesores y expresamente hecho para premiar en esta escuela al discípulo mas aventajado entre todos, dimos la solemnidad debida y la importancia que merece al acto de los exámenes generales, contribuyendo á su mayor brillo al Sr. Alcalde de esta ciudad que, á nombre del

Excmo. Ayuntamiento, ofreció en aquel momento un nuevo obsequio al alumno que á juicio del tribunal mereciese tan señalada distinción.

No han sido escasas tampoco las reformas materiales que en el anterior curso se han podido realizar, dentro siempre de los estrechos límites del presupuesto asignado á este objeto, así que la Academia cuenta entre sus ricas y variadas colecciones de estudio, un carbon de Plasencia, dibujo original debido al lápiz de tan notable artista, que reproduce del desnudo una hermosa figura trazada con mano maestra y que permite estudiar en sus rasgos francos y enérgicos, ese estilo personalísimo de su autor que le señala como una de las esperanzas del arte español regenerado.

Las dificultades de colocación en un recinto relativamente pequeño de la magnífica colección de yesos y la compostura de algunos que llegaron deteriorados, fué tambien objeto de nuestra especial atención hasta vencerlas en la forma que todos podeis ver, con lo cual y la adquisición de seis sillas de regilla, una cortina para la sala del modelo, un lavabo completo, algunos pulverizadores y fijativos y la cubierta nueva de los

bancos de este recinto, llenamos la parte de nuestros deberes que se relaciona con el cuidado material del mobiliario y efectos de la Academia.

La asistencia á las clases fué tan numerosa como en años anteriores llenándose todas las plazas, harto excesivas, que las malas condiciones del local permite, contándose entre los matriculados 148 alumnos, de los que 27 fueron despididos por faltas de asistencia ó aplicación, 36 obtuvieron la nota de *Sobresaliente*, 12 la de *Notable*, 17 de *M. Bueno*, 19 la de *Bueno* y 37 la de *Regular y Mediano*.

Los alumnos premiados obtuvieron como recompensa de su laboriosidad y talento, libros, cajas de colores, albums de fotografías, estuches, y dos notables tierras cocidas de Vallmitjana, originales ambas de tan renombrado escultor.

Hé aquí, ahora, los nombres, de los alumnos que fueron distinguidos con el premio:

*En la Acuarella.*

D. Luis Fernandez.

» Valentin de Abajo.

*En el Modelo.*

D. Manuel Izquierdo.

» José Saez.

» Teodoro del Rio.

*En el Paisage.*

D. Enrique Gomez.

» Juan Gomez.

» Manuel Martinez.

» Luis Gomez de la Vega.

*En el Adorno.*

D. Valentin Gomez Caravias.

» Tiburcio Hernando.

*En la Figura.*

D. Marcelino Sadornil.

» José Mellado.

» Luis Garcia Prieto.

» Leon Camarero.

» Julio Ramos.

» Carlos Ortega.

*En la Seccion de Principios.*

D. Jose Lopez Rúa.

» Juan Alcalde.

» Daniel Manso.

» Marceliano Santa María.

» Fernando Quintanilla.

» Valero Izquierdo.

Hé aquí, señores, compendiados en breve espacio los trabajos del curso anterior y los resultados obtenidos por nuestros afanes.

No es esta una Academia de Bellas Artes; sus condiciones son mas modestas, pero reconoced que puede ser plantel de artistas; reconoced tambien su

AGENCIA ESPAÑOLA

DE INFORMES Y COMISION,

12, Passage de l'Opera, 12

PARIS.

Por un arreglo hecho entre esta casa y EL HERALDO DE CASTILLA, los señores suscritores que se dirijan á la Agencia por conducto de la administracion de este periódico, serán servidos gratuitamente y con la mayor puntualidad.

BANCO HISPANO-COLONIAL.

Celebrado en este día, con asistencia del Notario D. Luis Gonzaga Söler y Plá, el sorteo de amortizacion de 4500 Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, segun lo dispuesto en el art. 7.º del Real Decreto de 12 de Junio último, han resultado favorecidas las bolas números 79, 362, 571, 545, 857 y 86.

En su consecuencia, quedan amortizados en el primer millar los números 79, 362, 571, 545, 857 y 86;

en el segundo millar los números 1079, 1362, 1571, 1545, 1857 y 1086.

y así correlativamente en los restantes millares de los 750 de la emision.

FÁBRICA DE GLOBOS

A. Paturel.

98 y 100, Rue d' Arnon.—Paris

Unica casa que se dedica á la fabricacion de globos de gas y para reclamos. Máquinas para hinchar los globos de todas dimensiones.

GABINETE OFTÁLMICO

dirigido por

D. CIPRIANO ALONSO DIAZ,

ex-interno y premiado por la Facultad de Medicina

DE VALLADOLID,

ex-médico de la Armada y del Hospital General de Madrid y actualmente Director de Baños, todo por oposicion.

Consulta de enfermedades de los ojos desde 1.º de Octubre á 1.º de Junio, de once á una de la tarde. Gratis á los pobres que lo acrediten debidamente.

VALLADOLID.

Damas, 5 2.º, derecha.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse desde el día 20 del actual, á percibir las 500 pesetas, importe del valor nominal de cada uno de los Billetes amortizados, presentando las carpetas provisionales y suscribiendo las facturas, que se facilitarán en las Oficinas del Banco, Ancha 3, Barcelona; en Madrid en el Banco Hipotecario de España, y en las Provincias en casa de los Corresponsales ya designados en cada plaza.

Barcelona 15 de Octubre de 1880.—El Gerente, P. de Sotolongo.

Los representantes en Bürgos, Sres. M. Plaza é Hijo.

NOVEDADES BIBLIOGRAFICAS

EN FRANCÉS.

L'ESPAGNE,

POR MR. LIMERCIER.

Obra de sumo interés por su texto y por sus grabados.

Precio: 2 francos la entrega en toda España.

Dirigir los pedidos á la Agencia Española 12, Passage de l'Opera, 12, Paris.

PIANOS, ARMONIUMS, ÓRGANOS Y OTROS INSTRUMENTOS.

Gran depósito de Ventura Navas, Desengaño, 15, Madrid.

El dueño de tan acreditado establecimiento, en su reciente viaje al extranjero, ha adquirido la coleccion mas notable de cuanto fabrican las casas mas renombradas en Pianos de cola, cuerdas cruzadas y verticales de Erard, Pleyel, Gaveau, Kaps, Ronisch, etc. etc. sin rivales en el mundo.

Se da certificado de legitimidad, y se garantizan.

Los pianos de la célebre casa de Bernareggi, se venden con un 30 por 100 de rebaja de la nota de fábrica, y los magníficos de Chassaigre se garantizan por seis años. Representante en Bürgos, plazuela de la Audiencia núm. 1, cuarto 2.º

AVISO INTERESANTE.

Se traspasa una gran fonda (hotel) situada en el punto mas céntrico de Paris. Es casa española muy acreditada y conocida, tanto de los peninsulares como de los americanos; rinde considerables beneficios.

Para mas antecedentes, dirigirse á monsieur J. B. Cuenca, 12, Passage de l'Opera-Paris.

GRAN HOTEL DE LUISA DE NOEL Y DE MADRID.

43, rue Vivienne, 43.

PARIS.

Casa española establecida en el punto mas céntrico de Paris, entre la Bolsa y los Boulevares. Habitaciones cómodas y espaciosas. Cocina á la española y á la francesa. Mesa redonda y á la carta.—Se habla español, inglés, italiano y portugueses.

ESPECIALIDAD DE MAQUINAS DE VAPOR

HORIZONTALES Y VERTICALES.

TIPO DE LA MAQUINA

VERTICAL.

Todas estas máquinas

de vapor, están listas

para expedirse.



Envío franco de todos

los prospectos deta-

llados.

Casa J. Hermann-Lachapelle.—J. Boulet y Compañía, sucesores.

Ingenieros-mecánicos, 144 rue du Faubourg Poissonniere—PARIS.

ALMACENES DE FERRETERIA,

Plaza del Arzobispo.

Camas y cunas de hierro, jergones de muelles, batería de cocina, planchas, cubos y jarros para tocador. Arcas de hierro de combinación para guardar caudales.

Hierros, aceros, plomos, zinc, etc. etc.

Clavazón, herrajes, herramientas, etc. Todo barato. 17-30

poderosa influencia para la instruccion de los que se dedican á ciertas artes mecánicas.

Las nociones de lo bello que gradualmente aprenden los alumnos con la enseñanza del diseño, desarrollan su sentido estético, lo educan y perfeccionan, inculcando en sus jóvenes corazones el amor á lo noble y lo grandioso, el entusiasmo por la forma y la pureza de líneas, el instinto de la armonía y lo ordenado de cuanto hiere su vista é impresiona su imaginacion. El estudio detallado de la ornamentacion antigua; el conocimiento de los tesoros arquitectónicos que la seccion de adorno y la rica coleccion de yesos ofrece constantemente á la contemplacion de los discípulos, desarrolla en ellos ese culto por lo pasado, respeto á los restos de otras edades que se llama poesía de la historia.

Dad fomento á esta Academia como lo venis haciendo vosotros que por altos merecimientos formais parte de la ilustrada Corporacion que administra la provincia y vereis en breve plazo extenderse por todos los ámbitos de ella centenares de jóvenes que llevan en su alma el gérmen de la inspiracion creado-

ra y en su corazon el amor ardiente á la belleza.

Con tales elementos de cultura, se constituirán en defensores de esas obras admirables que los siglos han respetado muchas veces, pero los hombres pocas y que hacen de este suelo de la vieja Castilla un verdadero museo arqueológico que encierra por todas partes monumentos insignes, esculturas, bajo-relieves, recuerdos gloriosos, en fin, de épocas remotas que forman las páginas de nuestra historia patria.

Hijos todos de esta hidalga tierra, artística siempre por su pasado y por su presente; debemos consagrar nuestros afanes á inculcar en los jóvenes discípulos de esta modesta escuela, un amor grande por todo lo bello, base principal de la educacion del artista y fecunda propagadora de cultura y adelantamiento.—HE DICHO.

La Colonia Española, periódico que se publica en Montevideo, publica acerca de la corbeta Covadonga; que fué española, el siguiente artículo:

«MUERTE DE LA «COVADONGA.»

A no dudar, la mano de la expiacion divina se ha mostrado visible en la guerra del Pacifico.

La corbeta española Virgen de Covadonga, que en Setiembre de 1866 era alevosamente capturada por una nave chilena, la Esmeralda, en el mismo mes (¡rarísima coincidencia!) acaba de ser volada por los torpedos peruanos. ¡Sombrio aniversario de una victoria falaz!

Cuando el marino español, general Pareja, supo la noticia de esa traición, fijó en las paredes de su cámara, antes de suicidarse, un papel en que habia escrito estas líneas: Suplico que no se arroje mi cadáver en las aguas del Chile.

Su última voluntad fué cumplida. Y probablemente su sombra, adorada para todo general español, encargó tambien al destino que no quedara en las aguas de Chile la nave española, y en efecto, no han quedado ni sus restos.

Con razon en ese entonces decia un escritor español:

«Si existen en el mar hombres manchados miserablemente por la traicion y la villanía, esos son los hombres de Chile. ¡La Esmeralda citó á la Covadonga á singular combate? ¡La esperó en campo abierto y sin fraude? No: apeló á á enarbolar pabellon de un pueblo amigo para acercarse á ella embozado en la bandera neutral, pidiendo auxilio, como el mendigo que demanda misericordia y oculta el puñal homicida bajo su manto raído y haraposo.

¡Miserable eres, Chile, cuando tal proceder no te ha indignado!  
¡Miserable eres, Chile, cuando has

decretado recompensas para los que así te deshonran!

¡Miserable eres, Chile, cuando en vez de protestar contra ellos aceptas que se emplee en tu ayuda la villana alevosía!

¡Qué guardas para los que mueren defendiendote con nobleza, si decretas coronas y espadas de honor para los que viven infamádote? ¡Hasta el asesino arroja lejos de sí el puñal manchado con la sangre de su víctima!

Estaba escrito: la Covadonga no podia quedar en manos de Chile. Y lo que esta escrito debe cumplirse.

Si esa nave huyó de la agresion del Huascar, debido á la noble, á la nunca bien ponderada magnanimidad de Grau, un día tenia que desaparecer. Si un torpedo no la hubiera volado, un rayo la habria confundido.

Otra coincidencia curiosa: La nave captora y la nave capturada de entonces—la Esmeralda y la Covadonga—son las únicas naves de guerra que ha perdido Chile.

Otra coincidencia mas: Ambas estaban solas en la rada de Iquique, y quiso el cielo que la víctima viera hundirse á su verdugo de antes: en presencia de la Covadonga fué hundido la Esmeralda en el fondo del mar Pacifico, bajo el ariete del monitor peruano, del legendario Huascar!